

650 Titel umfassende Bibliographie. Heft 2 enthält die von Karl Barth und H. U. von Balthasar im Februar 1968 vor den offiziellen ökumenischen Gesprächskommis-sionen der Schweiz gehaltenen Referate „Kirche in Erneuerung“ bzw. „Einigung in Christus“.

Den ersten beiden Heften nach zu urteilen, werden auch die ökumenischen Studienkreise in Deutschland an diesen Beiheften eine wertvolle Hilfe finden.

Kg.

## MARXISMUS UND CHRISTENTUM

*Vítězslav Gardavský*, Gott ist nicht ganz tot – ein Marxist über Religion und Atheismus. Mit einem Vorwort von J. Moltmann. 2. Auflage. Chr. Kaiser Verlag, München 1968. 236 Seiten. Brosch. DM 14,-.

Der Buchtitel „Gott ist nicht ganz tot“ hat eine notwendige zweite Aussage neben sich: „Der Mensch ist nicht ganz lebendig.“ Beide Sätze charakterisieren Offenheit und Intention des Autors, der die Grundthesen dieses Buches zuerst in der renommierten Prager Zeitschrift „Literární noviny“ veröffentlichte. Gardavský kennt die zeitgenössische theologische und philosophische Literatur vorzüglich, steht mit ihr wirklich im Dialog, befragt ihre Geschichte, „was es in ihr an Gutem gibt für das Glück der Menschen“. Dieses Gespräch wird in einer Tiefe und einer Aufgeschlossenheit geführt, die viele Dialoge zu Geschwätz und viele Publikationen zu Makulatur entwerten. Gardavský schildert in einem ersten Teil „Monumente“ Jakob, Jesus, Augustin, Thomas und Pascal als wesentliche Gestalten der Kirchen- und Menschheitsgeschichte. „Jesus predigt nicht eine Liebe zu allen. Er sagt uns nicht, was wir in jedem einzelnen Fall tun sollen. Er verlangt nur, daß wir uns stets ganz in

die Situation hineinbegeben. Und mit seinen eigenen Taten zeigt er uns an, daß das möglich ist: Der Mensch ist fähig, Wunder zu tun.“ In einem zweiten Teil (vor allem in Auseinandersetzung mit der modernen katholischen Theologie) bietet Gardavský eine „Selbstreflexion des Theismus“, der in einem dritten Schlußabschnitt die Selbstreflexion des Atheismus folgt. Wer begreifen will, daß das, was in der ČSSR geschah, nicht eine Liberalisierung, nicht eine Rückkehr zum Kapitalismus war, wird hier lernen können, wie ein Marxist nach vorne denkt, wie er mit einem orthodoxen Atheismus ins Gericht geht und dem von ähnlicher Sklerose ständig bedrohten Christentum die ehrlichste Form eines Atheismus entgegensetzt, der auf der Höhe der Zeit ist. Er versteht sich als „Liebe voller Abenteuer“... „Sie ist in schlichtem Wortsinn wunderbar: Sie hebt die Kausalität der Natur auf, indem sie sie menschlich prägt... Wir werden sie nicht ärmer machen an Hoffnung auf eine Gemeinschaft, in der zu leben des Menschen würdig sein wird. Diese Hoffnung nennen wir Kommunismus. Deshalb glauben wir nicht an Gott, wiewohl das absurd ist.“

So schließt das Buch. Es eröffnet eine großartige Perspektive.

Martin Stöhr

*Pavel Kohout*, Aus dem Tagebuch eines Konterrevolutionärs. Verlag C. J. Bucher, Luzern und Frankfurt/Main 1969. 295 Seiten mit 24 Graphiken von Pravoslav Sovák. Leinen DM 25,-.

Was an diesem Buch des international bekannten Dramatikers Pavel Kohout fesselt, ist nicht allein der literarisch kunstvolle Aufbau mit der Überblendung dreier, sehr persönlich gehaltener Tagebücher aus verschiedenen Zeiten und politischen Stadien der Tschechoslowakei seit 1945 und der gelegentlich verschwimmenden Grenze zwischen Traum und Wirklichkeit. Es spie-